

FUNDACIÓN PUEBLO INDIO DEL ECUADOR
Constituida por Monseñor Leonidas Proaño

Email: fpie@fundacionpuebloindio.org; fundacionpuebloindiodecuador@gmail.com

Mujeres CHACHI regresan de la India como ingenieras en instalación de paneles solares

Cuatro mujeres de la nacionalidad Chachi del sur de la provincia de Esmeraldas, retornaron el lunes 17 de septiembre a Quito luego de seis meses de capacitación en la India en instalación de paneles solares para poder dotar de energía limpia a sus comunidades.

Seneida De la Cruz Pianchiche, Melania Arroyo Chapiro, Lucía De la Cruz Quintero y Lucía De la Cruz De la Cruz, viajaron en marzo de este año a la población de Tilonia, al suroeste de Nueva Delhi, becadas por la Universidad de los Pies Descalzos (Barefoot College, en inglés) y con el apoyo de la Fundación Pueblo Indio del Ecuador, fundada por monseñor Leonidas Proaño.



Durante seis meses recibieron capacitación especializada en ingeniería de instalación y mantenimiento de paneles solares junto con otras 56 mujeres indígenas procedentes de México, Guatemala, Colombia, Botswana, Turquía, Gambia, Indonesia, Nauru, Nepal, Namibia, Camerún, Indonesia, Zimbabue, Mali y Esuatini. Ellas pertenecen a la nacionalidad Chachi, su lengua es el cha'palaa. Su comunidad, San Salvador, está ubicada en la parroquia San Gregorio del cantón Muisne de la provincia costera de Esmeraldas.



En el acto de bienvenida a las cuatro mujeres en la sede de la Fundación Pueblo Indio en el norte de Quito, al que también asistieron sus familiares que llegaron desde Esmeraldas, Nidia Arrobo Rodas directora ejecutiva de la organización, felicitó a las cuatro delegadas por “el valor, el coraje y fortaleza, por la apertura de corazón, capacidad e inteligencia para abrirse a nuevas culturas y nuevos saberes, por haber vencido todas las barreras de viajes, comida, para responder a estos nuevos retos”.

“Regresen a San Salvador, con gran espíritu de servicio, sigan siendo mujeres, madres, guerreras, fuertes, valerosas, dadoras de vida y reproductoras de

cultura y sobretodo sigan siendo Chachi, fieles a su identidad, a su nación, a sus familias, defensoras de su territorio y nunca olviden que sí lograron a viajar a capacitarse en la India, fue por ser Chachi”, dijo.

Lucía De la Cruz De la Cruz, visiblemente cansada por el largo viaje, expresó que para ella lo más duro de la estadía durante los seis meses fue estar lejos de su familia y lo picante de la comida de la India. “Me fui decidida para irme a otro país, estoy muy contenta y feliz y estoy dispuesta a enseñar a mis compañeros chachi”, expresó.

Por su parte, Melania Arroyo, dijo estar muy contenta por todos los conocimientos aprendidos, aunque expresó que la barrera del idioma fue lo más complicado para ellas, aparte de tener que adaptarse al clima y al tipo de alimentación. “También tomamos otros cursos y aprendimos a hacer toallas sanitarias, velas y tizas”, indicó.

Benito Tapuyo, gobernador de la comunidad Chachi de San Salvador, agradeció a la Fundación Pueblo Indio del Ecuador, por todo el apoyo para “dar luz a las comunidades rurales que no tenemos la red eléctrica, tenemos que lograr instalar los paneles solares con ayuda de manos amigas, haciendo minga para que nuestro sueño se haga realidad”.

La Universidad de los Pies Descalzos, inició sus actividades en 1972 y dedica sus esfuerzos a abordar no solamente problemas rurales de salud, educación para mujeres, electricidad, energía y agua potable, sino que también ha incluido programas enfocados a la conservación ecológica y la equidad social.

La Fundación Pueblo Indio del Ecuador, fundada en 1988 por monseñor Leonidas Proaño, brinda servicios y apoyo a los pueblos indígenas del Ecuador para que "puedan constituirse como pueblos, con su autodeterminación política, en el seno de la sociedad ecuatoriana".

Luego del proceso de capacitación, la Fundación Pueblo Indio, con el apoyo de la Universidad de los Pies descalzos, y de la empresa J3M GLOBAL S.A.; iniciarán un proceso de búsqueda de fondos para poder adquirir y luego instalar paneles solares –en primer lugar- a las 150 familias de la comunidad de San Salvador que actualmente carecen de energía eléctrica.



“Ahora tenemos que empezar de nuevo, ustedes regresan a su territorio... aún nos faltan los instrumentos, los materiales, los paneles, para que las 150 familias Chachi que carecen de energía eléctrica puedan disfrutar de energía limpia, solidaria con el medio ambiente, con la

instalación de paneles solares”, expresó Nidia Arrobo Rodas.

Boletín elaborado por:
Lucila Donoso Gómez

Quito 19 de septiembre del 2019